



Organo del Partido Republicano Federal y del Radical

Se publica:
CORRIENTE, los dos sábados quincenales del mes.
EVENTUAL, en las circunstancias extraordinarias.

REDACCIÓN:
Centro Federal-Radical. Vilafant, 13 - Tel. 233

No se devuelven los originales y de los que se publiquen son responsables sus autores.

Número suelto: 15 céntimos

La candidatura de las Izquierdas republicanas es ya invencible

La Asamblea Radical de Gerona. Nuestra labor no ha sido en balde. El Partido Republicano Radical de esta Provincia retira su candidatura. Telegrama del ex-diputado Sr. Puig de Asprer. Frente único de izquierdas republicanas y laicas. O con la República o contra la República.

Hace meses que venimos predicando desde este semanario, la necesidad de constituir un frente único de izquierdas frente al muro de contención que han levantado las derechas. Hemos señalado el peligro que entrañaba la no coalición de todos los partidos izquierdistas.

La Esquerra de esta ciudad y nosotros acordamos en su día respectivamente, ir coaligados en la próxima contienda. En la asamblea de nuestro partido celebrada en Gerona, los correligionarios de Port-Bou propusieron ir solos a la lucha con candidatura propia encabezada por el Sr. Puig de Asprer. Nuestro estimado compañero y activísimo colaborador Sr. López-Rodríguez, propuso que se agotaran todos los recursos dables para llegar a una inteligencia con la Esquerra y demás elementos laicos, siendo secundado por otros delegados entre ellos el Dr. Morlius, de Massanet de Cabrenys, y caso de no conseguir la tan anhelada coalición de fuerzas izquierdistas republicanas, no presentar los radicales candidatura propia, ya que el triunfo era dudoso, y se restarían votos a las izquierdas doblando así los sufragios de las derechas. Los arrivistas señores Bancells y Rutllan, ambos de esta ciudad, pronunciaron palabras muy molestas para la Esquerra y para el Comisario de la Generalidad en Gerona, actitud que con acierto atajó la presidencia que ocupaba nuestro estimado correligionario Dr. Busquets, máxime cuando tratábamos de suavizar asperezas y fomentar la confraternidad entre los republicanos.

Reunidos los asambleístas otra vez por la tarde, acordaron de momento, ir solos a la lucha y con candidatura propia que más tarde publicó la prensa, pero que oficialmente no llegó a las Juntas ni Centros Radicales de la Provincia de Gerona.

Nosotros seguimos no obstante haciendo gestiones acerca de varios correligionarios influyentes y del propio Sr. Puig de Asprer, para que ante el seguro contratiempo que experimentaría dicha candidatura Radical, caso de ir a la lucha, y ante la realidad del panorama político de estos momentos en que se ha de dar la batalla decisiva contra quienes se están preparando para esgrimir todas las armas

más innobles para hundir la libertad y la República, no había opción, la necesidad del momento imponía una actitud decisiva pues la República no es una palabra, sino la transformación vertical de España y Cataluña, ¡o por la República o contra la República!

Ante este dilema, la Junta Provincial del Partido Radical, recordando nuestros razonamientos, y mirando al campo político tal como se presentan las fuerzas contrarias dispuestas a luchar para vencer, ha tomado con mucho acierto el acuerdo de retirar la candidatura radical.

Nuestro estimado correligionario el señor López-Rodríguez y otros amigos remitieron al señor Puig de Asprer un telegrama exponiéndole la verdad de la situación política, con lealtad y sin evasivas ni subterfugios, contestando el ex-candidato, dos días después, con el siguiente telegrama.

«López-Rodríguez. Acabo saber Junta Provincial acuerdo no presentar candidatura. Abrazos. Puig de Asprer».

Vean pues nuestros amigos y correligionarios, como desde un principio tuvimos la visión política necesaria para orientar el censo radical, y nuestra actuación ha sido la que ha prosperado, a saber: *De no ir el Partido Radical coaligado con las izquierdas, que no presentarse candidatura.*

No ha sido estéril nuestra labor, y sea todo para el bien y el triunfo de la República.

Posiblemente que algún descontento o algún «arrivista radical» que estos días se llena la boca con improperios contra la Izquierda Republicana y que no siente el rubor de la mentira descubierta, buscando en su audacia el gesto oportuno, la palabra hirviente para envolver en «entusiasmos artificiales» la mercancía averiada de propósitos huecos, dudosos y hasta desconocidos, nos critique, pero nos tiene sin cuidado, pues nosotros ofrecemos conductas, abrimos el libro de nuestros días e invitamos a leer y lo hacemos hoy en plena conciencia, a la hora del más claro sol. ¿Puede el arrivista decir lo mismo?

Hemos trazado desde el primer día una directriz, un anhelo, un noble ideal y la rúbrica una gran esperanza ¡la victoria!

¡Ciudadanos! Hay solo una candidatura de izquierdas republicanas que a pesar de no ser la nuestra, esa y no otra deben votar los hombres que en estos momentos han de cumplir honradamente con su deber.

¡Republicanos! Si votáis la República, será invencible.

¡Mujeres...! ¡No os dejéis sobornar ni arrancar el Sufragio por una solapada labor de Catequisis y menos por unas miserables pesetas!



Diálogo entre Marido y Mujer

El Marido.—¿Porqué no votas conmigo el día 19 la candidatura de izquierdas republicanas, cuando la República ha reconocido todos tus derechos, que ha disminuido el efecto militar en Marruecos de 25.000 hombres a 2.000, que ha abierto a nuestros hijos las puertas de las Universidades y de las Escuelas Superiores para darles una carrera; que ha sacado a la mujer de la esclavitud y que ha proclamado la libertad de conciencia?

La Mujer.—(con ademán brusco y concluyente) ¡De ninguna manera! Votaré la candidatura de derechas, porque así lo han dispuesto el cura-confesor y unas señoras que me visitan cuando tu estás trabajando en la fábrica, y me han dejado cinco pesetas "haciendo bien sin mirar a quien"...

El Marido.—¡Cómo! ¿Es posible que des tu voto a quienes condujeron a nuestro único hijo a los campos africanos de batalla donde perdió la vida en lo más florido de su juventud? ¿Votarás a los que nos volvieron la espalda cuando reclamamos un poco de justicia; a los que sumieron en llanto nuestro hogar; a quienes ordenaron deportaciones y encarcelamientos; a los que consintieron la aplicación de la "Ley de Fugas"; a los que llenaron las cárceles con carne de nuestra carne; a los que sólo tuvieron para las mujeres frases de desprecio mientras esperabais con la natural zozobra la promulgación de una sentencia...

¡Seas consciente! quiero que comprendas la responsabilidad del momento político actual, no dejes de votar mi candidatura que encarna la libertad, la justicia; dí a esa gente que te aconseja que no votes a la República, que recuerden los días luctuosos de la Monarquía, la tiranía de la dictadura, y que se está incubando en los antros reaccionarios un fascismo peor que el ducismo, que el nazismo de Alemania y la dictadura roja de Rusia. Hay que salvar la República que es salvar la Patria y que está en tus manos librarla de la demagogia de la reacción inquisitorial de la cual aun podrían ser víctimas nuestros propios hijos...

La Mujer.—Tienes razón, el 19, votaremos juntos por la libertad de los pueblos, por la República y por la democracia.

El Marido.—El papel que depositarás en la urna electoral en favor de la República, será tu propia libertad, ¡veo que eres una mujer!

¡Republicanos!, ¡Ciudadanos todos! no olvidéis jamás lo que España debe a las derechas monárquicas

Ante la propaganda que han empezado a hacer las derechas monarquizantes, es oportuno recordar toda la obra del viejo régimen. Se trata de recordar todas las horas de la decadencia, todo el dolor de España, todos los desastres que nos produjo un régimen social que ahora siente las bascas de la agonía.

He aquí el «cartel» de hoy:

Guerra con los Estados Unidos.

Vergonzosa entrega de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Oprobioso tratado de París, que entregó a España al ludibrio del Mundo.

Problema de Marruecos.

Escandalosos negocios sucios en aquella Zona.

Catástrofe del barranco del Lobo.

Desastre de Annual.

Los 10.000 cadáveres de Monte Arruit, que piden venganza.

Negocios de la Casa Real.

Concesión del Monopolio de la Telefónica a una potencia extranjera, comprometiendo la soberanía nacional.

Entrega de un famoso cheque de 600.000 dolares a un miembro de la familia ex-real, cuyo acto delictivo fué denunciado en el Ateneo de Madrid por Don Indalecio Prieto, denuncia que produjo sensación en toda España.

El Sr. Aunos, desde el Ministerio de Trabajo, desarticuló la Economía Nacional.

El ex-conde de Guadalhorce, Ministro de Fomento durante la Dictadura, derrochó el Caudal Público a manos llenas.

Entonces, toda la vida política giraba alrededor de negocios bursátiles.

Durante aquella época, las derechas, que ahora forman el llamado «Frente Antimarchista», hicieron una valla contra cualquier posible avance de la Revolución.

Asalariados estaban al servicio de la contrarrevolución, que les creía insustituibles.

¡Empleados que tenéis voto! ¡Con vuestros ahorros hacen propaganda las derechas!

Primo de Rivera, tiene por herencia el honor adquirido, en exigencia social de parecerse a su padre.

El General Primo de Rivera, militar valiente, descarado, equivocado, brutal hasta en sus generosidades personales, supuso que su persona y cuatro amigos bastaban para guiar

Nacieron entonces los comités paritarios, que Primo de Rivera importó de Italia, que eran un engendro del fascismo para dominar a las masas obreras.

Asesinatos de Layret, del «Noi del sucre» y de más de seiscientos trabajadores catalanes.

Deportaciones por carretera de obreros honrados, acusados cualquier delito imaginario.

Fusilamientos de los sargentos sublevados en el «Numancia».

Fusilamientos de Galán y García Hernández.

Ejecuciones de Atarazanas y de Vera de Bidasoa.

Analfabetismo de cerca de la mitad de la población de España.

Veinte mil millones de deuda pública.

Jornales de miseria en todo el campo español. Campesinos hambrientos entre espléndidos cotos de caza y magníficas dehesas improductivas.

Monopolio de Teléfonos entregado a una empresa extranjera. Saltos del Alberche y del Duero. Petróleos, Ontaneda-Calatayud.

Sucesión de Dictaduras e imposición de tiranías.

Déficits crecientes en los presupuestos a pesar del aumento incesante de los impuestos sobre el pueblo.

Fiestas Borbónicas y arisocráticas pagadas con dinero del pueblo, que eran un insulto al hambre del pueblo.

Persiguieron y encarcelaron a centenares de ciudadanos por no descubrirse y arrodillarse al paso de un símbolo de la Iglesia Católica. Las derechas han sido los enemigos de la libertad de conciencia.

¡Republicanos! ¡Ciudadanos todos! ¡Votad la candidatura de Izquierda Republicana!

a una nación. Tenía la valentía de la intransigencia, la generosidad del comensal de mesa fuerte, bien atendida y mejor regada.

Primo de Rivera fué un malvado, entregando carne al verdugo. Y no era malvada su condición. Malvada era la gente de su corro.

El hijo de Primo de Rivera, debe tener un capital legado por su padre.

Hubo una suscripción nacional, a la que contribuyeron los empleados oficiales.

Se consultó a la burocracia, y muchos se negaron desafiando la cesantía. Otros los más

miedosos, se suscribieron, por el temor.

Aquello fué un despojo indecente, porque ante las negativas se ordenó el descuento de medio sueldo.

Por eso es millonario el hijo de Primo de Ribera, y tiene dinero para gastos de propaganda.

En el Ayuntamiento de Barcelona, por ejemplo, hubo empleados que protestaron del descuento de medio día de haber.

El pagador le dijo;—Es orden por escrito del alcalde. Si quiere quejarse, recurra al ministro de la Gobernación.

Y el ministro era Martínez Anido, que por horror atormentaba a los ladrones callejeros.

Els Obrers conscients votaran la candidatura del front d'esquerra republicana



Abstenir-te, com t'aconsella la F. A. I., equival a Votar per la Lliga.

Votar pel Somatent.

Votar per March.

Votar per fraticidi dels teus companys de treball.

Votar per l'església i per la tornada dels jesuïtes.

Votar pel Feixisme que ha d'exterminar-te.

En nom de cap doctrina honrada pots donar el teu vot a la reacció i al crim, que és el que faries abstenint de votar les esquerres republicanes i socialistes.

Qui et predica l'abstenció és un inconscient o un malvat. No hi ha cap home responsable que s'inhibeixi, en aquestes hores, de la lluita plantejada entre la democràcia i la reacció.

Se't parlarà, com a grant argument, de la «revolució social». La revolució social no es fa ni amb la inhibició civil ni amb el sabotatge contra les fàbriques ni amb l'acció directa contra els germans de treball.

Obrer, defensa't contra els teus enemics.

No són solament les dretes.

N'hi ha entre els teus mateixos rengles.

Però no són obrers!

No han treballat mai!

No saben què és un taller, ni una màquina, ni una obra.

No saben més que «viure»!

A l'esquena teva.

I a pretext de la «Revolució social».

¡Mujeres republicanas!

Por primera vez tenéis voto. A la República le debéis esta merecida consideración: a este reconocimiento de vuestros derechos ciudadanos, debéis corresponder también depositando la papeleta en la urna el próximo día 19. Pero tened en cuenta que el elemento reaccionario pretende valerse de sus mesnadas femeninas para inferir un grave daño al régimen republicano que os otorgó el derecho al sufragio.

La República, generosa, depositó en todas las manos femeninas sin distinción, el arma del voto. Y las derechas, con la misma arma que les puso en las manos, quieren asarle una herida de muerte. Más que desgraciadamente, sería indigna traición.

Sois vosotras, mujeres liberales, mujeres republicanas, camaradas radicales, las que debéis impedirlo, contrarrestando con vuestro entusiasmo y con vuestros votos, la avalancha de los votos femeninos clericales.

A votar todas, mujeres liberales, si no queréis que vuestros derechos ciudadanos sean arrebatados.

Votando por la República, votaréis por este régimen que ha sabido equiparar vuestra ciudadanía a la del hombre.

Dona catalana:

Votar les dretes equival a un esforç per a barrar als teus fills les portes de les Universitats i les Escoles superiors que, com abans, serien només accessibles als rics i als privilegiats.

Obrera:

La República ha creat per tu una nova Llei d'assegurança de maternitat. Significa la teva salut i la vida del teu fill. Les dretes liquidarien aquesta Llei perquè perjudica els seus interessos, i et deixarien altra vegada en el desampar i en la misèria.

Els que t'aconsellen que no votis, t'aconsellen en definitiva que donis el teu vot a les dretes.

I això no ho faràs, obrera. Es per la teva salut, i per la garantia del fill que portes a les entranyes.

Candidatura de Coalició d'Esquerra Republicana.

Miquel Santaló, Esquerra Republicana

Josep Sagrera, Esquerra Republicana

Josep Marial, Federal

M. Serra Moret, Unió Socialista

Per Catalunya i per la República feu-la triomfar

¡OBREROS!



Votando a las derechas reaccionarias, votaréis a quienes utilizaban al digno cuerpo de la Guardia Civil para maniataros y conducir os injustamente como criminales vulgares a las prisiones.

¡OBREROS! Votando la candidatura de izquierdas republicanas votaréis vuestra libertad y el respeto a vuestros derechos.

La República ha acabat amb la tragèdia del fill que marxa cap a terres africanes. I que potser no tornarà. La política civil de la República ha acabat amb una història terrible que servia per a fer la carrera d'uns quants generals i la fortuna d'uns quants gendres polítics.

Programa reaccionario

«Se ha abierto en el Banco de España en Madrid y en todas las sucursales del mismo una cuenta corriente por el presidente de la Comisión de Enlace de derechas, don José Martínez de Velasco, para que se puedan ingresar en las mismas los donativos para atender a los gastos de propaganda electoral».

Pues—y no es broma—el Estado debe incautarse de este dinero, que está destinado a una intolerable coacción: la compra de votos entre miles de hombres hambrientos.

Mujeres a la lucha!

(No olvidéis el artículo, 43)

La mujer no puede, no debe permanecer indiferente ante la lucha electoral que se avecina.

La mujer, por lo mismo debe gratitud a la República; no puede en estos instantes permanecer inactiva, si nó realizar propaganda fecunda en pro del régimen que aquellas que no aman a su patria, que es tanto como no sentir cariño por el propio hogar, quisieran ver derruido.

Ni una sola mujer consciente puede negar su apoyo a la candidatura republicana que es defender a la República. Si es casada, para asegurar el porvenir de sus hijos dentro de un régimen de libertad; y si es soltera, para que las conquistas de la democracia abran nuevos horizontes a sus anhelos y a sus legítimas aspiraciones.

A poco que reflexione la mujer, la mujer de conciencia emancipada, comprenderá que su intervención, en estos momentos, es necesaria. Si alguna se mantuviese remisa, bastaría con recordarle que en la constitución figura el artículo 43, que dice así:

«Los padres tienen para con los hijos habidos fuera del matrimonio, los mismos deberes que respecto de los nacidos en él».

¡A la lucha, mujeres!

Imp. Ampurdanesa, Tins, 5, Figueras

Gran Café Tostadero

Plaza Universidad n.º 5: BARCELONA

Teléfono, 34842

Este acreditado establecimiento, el 16 de este mes, INAUGURÓ un espléndido salón RESTAURANT con esmerado servicio a la carta. También servimos un cubierto llamado

CUBIERTO COMERCIAL a 5 pesetas,

compuesto de variados entremeses, tres platos, postres, helado, pan y vino.

Pruébalo y será nuestro cliente (Grandes salones para banquetes).

DISPONIBLE

Banco de Figueras

L. Vergés Vilanova

Cambio de monedas :: Valores

Cuentas de ahorro y demás operaciones de banca



Casa de confianza

Economía y reserva

Plaza Pi Margall

FIGUERAS

Gimnasio Ibérico

Calle de Santa Leocadia, 17 :: FIGUERAS

Dirigido por D. Francisco Castellví Vila Médico-Cirujano y profesor de Gimnasia de la Facultad de Medicina de Madrid

Método racional según las modernas orientaciones científicas — Gimnasia respiratoria — Gimnasia sueca — Local construido exprofeso para gimnasio Cuarto de baño con piscina y duchas — Aparatos modernos — Clases para alumnos y alumnas en horas distintas - Horas especiales para personas mayores

Para matrículas y demás detalles, en el mismo, de 7 a 8 noche

BANCA ARNÚS

Sucesora de Evaristo Arnús — Fundada en 1860

Casa Central: Plaza de Cataluña, 22

Casa Matriz: Pasaje del Reloj

BARCELONA

Sucursales en Balaguer, Berga, Cervera, Igualada, Lérida, Manresa, Puigcerdá, Solsona, Tárrega y Vich.

Sucursal de Figueras: Rambla, 15

Cámara acorazada con departamentos de alquiler — BANCA-BOLSA-CAMBIO — Negociamos los cupones vencimiento corriente — Compra-venta al contado de toda clase de valores de contratación corriente con entrega de los títulos en el acto.

Farmacia Perxas

Placeta, 5

Sueros, Vacunas, Inyectables

Medicamentos puros — Análisis

Aparato Arnalot

para la preparación del Hipoclorito de sosa electrolítico.

El más moderno y enérgico antiséptico y desinfectante.

Especialidad en Específicos.

Centro de lucha antituberculosa

Calle Sta. Margarita, 13 y 15 — FIGUERAS — Teléfono, 233

Tratamiento y curación de la Tuberculosis por el acreditado tratamiento del Dr. Gil Acebedo. Más de 700 enfermos tratados con éxito.

Rayos X — Exámen Radioscópico y Radiográfico — Análisis de sangre y esputos — Electroterapia Sol de altura — Rayos ultra violeta — Masaje vibratorio — Diagnóstico del estreñimiento y enfermedades del estómago por un procedimiento modernísimo — Tratamiento y curación del cáncer, lupus, tiñas y otras enfermedades de la piel — Depilación radical del Vello

DIRECTOR CLÍNICO: M. Morlius

RADIÓLOGO: L. López-Rodríguez Murray

BACTERIÓLOGO: L. Sala Oliveras

Liceu " Monturiol "

Carrer Sant Pere - Teléfon, 266 - FIGUERAS

Director: D. Vicente Arroyo

Pàrvuls, Primera Ensenyança, Preparació per al Batxillerat, Tècnica preparació comercial integrada per Càlcul Mercantil, Comptabilitat per partida doble, Francès, Anglès, Català, Castellà, Mecanografía, Taquigrafía.

Interns, Mitg-interns, Externs, Lliçons per correspondència, Aules apart per a senyorettes.

Hôtel Pirineos

Antigua Fonda

ROGER

Todo Confort :: Cocina Francesa

Tiraza con miras a la Montaña

Indicado como casa de reposo

Gran altura y aire purísimo

PRECIOS ECONÓMICOS :: MASSANET DE CABRENYS

Antiguos Almacenes de Ferretería

A. Costa Ferrán de CARLOS PERXAS

Avda. República y Calle Caamaño - FIGUERAS

Extenso sutedo en Bateria de Cocina, Ferretería, Herramientas, Artículos de regalo, Paraguas, Hermoso aparato de Radio. Especialidad en cuadros.

Nadie puede competir con nuestros precios.

VISITADLOS una vez y sereis siempre sus clientes por los buenos precios que ofrecen y la garantía de los artículos en venta.